

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 30 AOUT, 1928.

QUINZIEME ANNEE No. 35.

BELLE FETE A RIVIERE-VERTE DIMANCHE DERNIER

Plus de mille personnes prennent part à la Fête régionale de la Société l'Assomption.

La paroisse de Rivière-Verte a été le théâtre d'une belle démonstration patriotique, dimanche dernier couronnant d'une façon grandiose le dernier concours de recrutement de la Société l'Assomption dans le comté de Madawaska.

La nouvelle et jolie église du Sacré-Coeur de Rivière-Verte était remplie de fidèles qui ont assisté à la grand-messe solennelle chantée par l'abbé Lynch, curé de la paroisse. Quelques membres de la chorale d'Edmundston ont chanté la messe de Gounod avec Credo de Wilkins. MM. E. Charrest et F. Beaton rendirent "O salutaris" en duo, à l'offertoire Mme A. H. Landry, touchait l'orgue.

Le sermon de circonstance fut prononcé par l'abbé C. J. Cyr, de Ste-Anne de Madawaska. Prenant comme texte la dernière partie de l'évangile du jour: "Allez, votre foi vous a sauvés", le prédicateur résuma l'histoire du peuple acadien pour démontrer que la foi des ancêtres, si elle avait été la cause de la déportation; elle fut aussi ce qui sauva ce peuple de la disparition cette foi qui fait les peuples grands, les nations belles.

A trois heures de l'après-midi une foule de près de quinze cents personnes se pressait sur la place de l'église pour entendre les orateurs. L'assemblée fut présidée par le docteur A. M. Sormany d'Edmundston, président-général de la Société l'Assomption. La galerie du presbytère était remplie par les membres du clergé du comté: les abbés Conway, Lambert, Richard, Godbout, Cyr, Lynch, Martin, Saindon, Verret, Mazerolle, A. Martin, plusieurs étudiants en théologie du comté, ainsi que l'hon. J. E. Michaud, M. C. F. Savoie de Montcton, M. Pius Michaud, le Dr Honoré Cyr etc.

Le Dr Sormany souhaita la bienvenue aux membres étrangers venus des paroisses voisines pour assister à cette fête, et remercia toutes les personnes qui s'étaient dévouées pendant le dernier concours, félicitant les nouveaux membres de la société d'avoir compris leur devoir en s'enrôlant sous la bannière de N. D. de l'Assomption.

M. Calixte Savoie, secrétaire-général de la société fut l'orateur suivant. Il fit l'historique de la société fondée il y a exactement vingt-cinq ans par un groupe d'acadiens qui n'avait à cœur, à cette date, que le relèvement de la population acadienne par l'Instruction et l'éducation. Et le groupement de ses forces. Le but de la société n'a pas changé depuis, il n'a fait que s'étendre et si la société l'Assomption offre de l'assurance à ses membres aujourd'hui, ce n'est pas dans un but lucratif, mais pour utiliser les économies de notre population dans le développement des oeuvres nationales.

M. Savoie explique tout le bien que la société a fait et continue à faire par sa caisse école d'un genre unique dans le monde.

L'hon. J. E. Michaud adressa ensuite la parole. Il fit d'une façon précise l'inventaire religieux, économique et sociale de la population française du Nouveau-Brunswick, rappelant les progrès accomplis depuis un quart de siècle, comptant maintenant un clergé indigène nombreux, et deux évêques acadiens à la tête de nos diocèses.

Au point de vue économique, M. Michaud explique par des faits que nous n'avons rien à envier aux autres races qui nous entourent. Notre population en général, vit bien et n'est plus sous le joug des profiteurs acharnés d'autrefois qui exploitaient avec une faible rémunération, le travail de nos gens. Les acadiens comptent maintenant des représentants dans toutes les classes de la société, dans tous les genres de commerce.

TRAGEDIE SUR LA ROUTE DE FORT KENT

Mlle Lauzier est tuée instantanément dans un accident d'auto.

Un accident d'auto fatal est survenu dimanche dernier sur la route de Fort Kent, à environ quatre milles de cet endroit.

M. Jos. Lauzier revenait de la messe en compagnie de ses deux nièces. Il demanda le chemin à un automobiliste qui le précéda; celui-ci sembla disposer à le laisser passer mais revint sur le milieu du chemin au moment où Lauzier allait le dépasser. Les gardes-boue des deux machines se rencontrèrent et Lauzier, pour éviter une collision, dirigea sa machine vers le bord du chemin.

A cet endroit, la route longe un précipice, et sous le poids de l'auto la terre déboula et les automobilistes furent entraînés dans la pente. La machine fit plusieurs tours sur elle-même.

L'une des jeunes filles sortit de l'accident sans blessures graves. Lauzier souffrit d'une fracture à l'épaule et l'autre jeune fille fut ramassée inerte et sans vie. Elle avait le cou cassé et plusieurs autres blessures graves.

La victime n'était âgée que de 18 ans. Elle était la fille de M. Victorie Lauzier. Les funérailles ont eu lieu hier matin à Fort Kent.



LES ACTIVITES DE LA COUR

—Malgré les nombreux accidents d'auto dont plusieurs ont été fatals aux victimes, il y en a encore qui aiment à risquer leur vie et celle de leurs semblables. Deux automobilistes ont été condamnés à l'amende cette semaine pour avoir dépassé les limites de la vitesse permise.

—Après avoir voulu régler leur chicane devant le magistrat, deux personnes de St-François en sont venues à une meilleure entente. Tout s'est arrangé à l'amiable et l'action a été retirée.

—Deux causes pour assaut avaient été inscrites devant le magistrat, la semaine dernière: chicane, de ménage et de voisins qui en définitive s'est réglée en dehors de la cour. Les plaignants n'ont eu qu'à payer les frais.

—Une action au criminel a été intentée par une femme de Clair contre son mari. La plaignante prétend avoir reçu de mauvais traitements. Le procès doit commencer cette après-midi.

Pour admirer, il faut de l'âme. N'admire pas qui veut.

Mais, conclut M. Michaud, si nous sommes impossibles de contrôler la finance et les industries, il est une chose vers laquelle la race française du Nouveau-Brunswick doit diriger ses efforts: l'agriculture. Notre population peut et doit venir à contrôler la terre, la production du sol. Nous avons fait un grand pas dans l'éducation. L'enseignement primaire pour nos enfants s'améliore sans cesse mais il faut aujourd'hui songer à former une classe agricole d'élites. On n'y parviendra que par l'enseignement agricole, suivant l'exemple des provinces de Québec et d'Ontario. M. Michaud demande aux officiers de la société l'Assomption d'étudier attentivement cette question et d'en faire le plus tôt possible l'une des parties les plus importantes de leur programme. M. Michaud a confiance que la Société s'intéressera de plus en plus à la formation d'une élite d'agriculteurs dont le travail raisonnable profitera aux autres cultivateurs.

M. l'abbé Claude Cyr fut appelé à adresser quelques mots, ce qu'il fit avec toute l'habileté qu'on lui connaît.

MGR LAMARCHE NOMME EVEQUE A CHICOUTIMI

Rome, 23.—Mgr Lamarche, curé de la paroisse de St-Stanislas, à Montréal, vient d'être nommé par le pape évêque de Chicoutimi. Le nouvel évêque est né à St-Roch de l'Achigan, diocèse de Joliette, en 1870. Il fut curé à Chicoutimi par feu Mgr Fabre, archevêque de Montréal, en 1903. Il fut successivement curé de plusieurs paroisses, dont Ville-Marie, Monklands et St-Jean, P.Q. C'est un écrivain distingué qui a fait à Rome de brillantes études ecclésiastiques.

AL. SMITH EST FELICITE

Albany, 24.—Le gouverneur Smith a reçu hier plus d'un millier de télégrammes de félicitations sur son attitude concernant la loi de prohibition, avant de partir pour Spring Lake, hier. Cela indique bien qu'on est en faveur d'une nouvelle loi moins rigide aux Etats-Unis.

M. Herbert Hoover a déclaré, hier à une délégation de fermiers du nord Dakota que non seulement il était opposé à tout changement qu'on pourrait apporter au dix-huitième amendement mais qu'il ferait tout en son pouvoir pour appliquer la loi telle qu'elle est.

FETE CHAMPETRE A ST-HILAIRE

A l'occasion de l'initiation solennelle des nouveaux membres de la succursale de l'Assomption, il y aura une grande fête champêtre sur la place de l'église à St-Hilaire, dimanche le 9 septembre.

L'initiation aura lieu à 3 heures et sera suivie de discours. Les membres de la succursale du Lac Baker ont promis d'assister à cette fête en corps. Les repas seront servis sur place. Il y aura divers amusements, entre autres la merry-go-round.

LES GRANDES FETES DE WALTHAM

C'est dimanche prochain qu'aura lieu dans la ville de Waltham, aux Etats-Unis, les grandes fêtes organisées pour commémorer le vingt-cinquième anniversaire de la fondation de la Société Mutuelle l'Assomption.

Cette célébration patriotique réunira plusieurs milliers d'acadiens vivant dans la république américaine et un grand nombre d'acadiens des provinces maritimes. Plusieurs des membres les plus distingués de cet important groupe français en Amérique assisteront à ces fêtes. On comptait sur la présence de S. G. Mgr Chiasson, mais nous apprenons que des raisons d'ordre majeure empêchent Monseigneur l'évêque de Chatham de se rendre à Waltham.

Plusieurs membres du clergé acadien des provinces maritimes partiront aujourd'hui et demain pour Waltham. L'hon. P. J. Veniot, Son honneur le Juge Lebanc, l'hon. A. J. Leger, et plusieurs autres laïques distingués assisteront à ces fêtes et prononceront des discours.

ABSENT
Le docteur Ernest Martin sera absent de son bureau du 5 au 11 septembre. Il se rendra à Québec pour assister à la convention des Médecins de l'Amérique du Nord.

DECEDE
Paris, 27.—Marie-Emile Foyelle, maréchal de France l'un des plus grands soldats que la guerre ait fait connaître, est décédé lundi matin.

Les Meilleurs Parfums et Poudres à Toilette sont à la PHARMACIE BREAU

LE SACRE DE MGR PAPINEAU A JOLIETTE

La cérémonie a été présidée par S. G. Mgr Gauthier, de Montréal.

Joliette.—Les cérémonies de Sacre de S. G. Mgr Papineau, évêque de Joliette, se sont déroulées avec pompe vendredi matin à la cathédrale, au milieu d'une affluente considérable d'évêques, de prêtres, de religieux et de prêtres venus de tous les coins de la province de Québec.

De nombreuses personnalités laïques, une foule immense remplissaient la vaste nef pour cette importante cérémonie.

S. G. Mgr Georges Gauthier, archevêque coadjuteur de Montréal a présidé la cérémonie de consécration.

L'IMMIGRATION



LORD LOVAT, noble anglais bien connu qui vient d'arriver au Canada pour discuter avec le gouvernement fédéral les meilleurs moyens pour établir en notre pays 21,000 mineurs anglais et leurs familles.

IL SE BLESSE GRAVEMENT EN TOMBANT DU TOIT

M. BENNETT CRITIQUE LE GOUVERNEMENT

Campbellton, N.-B., 24.—Dans le dernier discours de sa tournée au Nouveau-Brunswick, l'honorable R. B. Bennett s'adressant à un auditoire nombreux, a fortement critiqué l'administration de Mackenzie King et sa politique de commerce et du tarif. Il dit qu'il ne cessera de déplorer la perte de la population qui résulte de l'émigration des Canadiens aux Etats-Unis. Emigration due au marasme dont souffre les industries canadiennes par suite de l'exportation des matières premières de notre pays chez nos voisins. Il continuera cette critique jusqu'à ce que nous ayons un gouvernement s'employant à développer nos industries en gardant ici nos ressources naturelles, ce qui donnerait de l'emploi à toutes nos populations.

LE BAZAR DE ST-LEONARD

Le grand Bazar annuel de la paroisse de St-Léonard (ville) a eu lieu les 18 et 19 courant. L'uccès a dépassé toutes les espérances et les organisateurs prient tous ceux et celles qui ont contribué par leur présence ou par leur aide à obtenir un aussi beau résultat d'accepter leurs sincères remerciements.

Voici les recettes par tables: rafraichissements, \$640.73; roue de fortune, \$470.10; broderie, \$450; repas, \$424.98; Couture, \$417.84; grande loterie, \$292; pêche à 25 sous, \$187.17; pêche à 10 sous, \$156.73. En déduisant les dépenses encourues, le bazar a rapporté la jolie somme de \$3039.55.

BELLE GENEROSITE

On nous fait savoir que M. Fraser avait versé aux dames organisatrices de la table de fantaisie du dernier bazar d'Edmundston, la somme de deux cents dollars. Il nous fait plaisir de noter cette générosité qui est tout à l'honneur de ce distingué donateur.

DE NOMBREUX ACCIDENTS

Fillette victime de l'automobile. — Un homme roule sous un aéroplane. — Autres accidents.

La fin de la semaine dernière a été remplie de nombreux accidents qui ont été fatales à deux personnes.

Une auto de Frédéricton a frappé, jeudi dernier, une fillette de 12 ans, enfant de M. Geo. Bourgeois de Ste-Anne de Madawaska. L'accident est arrivé dans ce village. L'enfant voulut traverser le chemin et fut enveloppée par la poussière d'une machine qui venait de passer. Une autre automobile venait dans le même sens que la première. Le chauffeur ne vit pas l'enfant au milieu de la poussière, et la frappa brutalement. La malheureuse victime fut tellement défigurée que son père, accouru sur le terrain de l'accident ne pouvait la reconnaître et demandait aux autres personnes à qui appartenait la petite victime. Les funérailles de l'enfant ont eu lieu vendredi matin dans l'église de Ste-Anne.

—Alfred Poulin, employé de Jos. Delisle aux constructions de la Cie Fraser à Madawaska, Me. s'est fracturé les deux bras, vendredi soir, en tombant d'un échafaud. Il fut transporté à l'hôpital de St-Basile où il est sous les soins du médecin.

—Un nommé Day, employé de la Cie Fraser à Madawaska s'est disloqué la clavicle, vendredi soir en tombant, alors qu'il était à jouer avec un compagnon. Son état n'est pas dangereux.

—L'aéroplane qui, depuis quelques semaines, survole la région et prend des passagers pour de courtes promenades, a failli faire une victime en atterrissant dimanche dernier, dans l'après-midi à St-David, Me. Un des spectateurs est l'imprudence de stationner sur la place d'atterrissage et fut frappé par l'aéroplane. Il souffre d'une fracture à la jambe.

—L'auto de M. Raymond Clavette a capoté sur la route de Ste-Rose dimanche soir. Les passagers s'en sont tirés avec quelques égratignures, sauf Mme Jessup qui eut une côte fracturée.

ANNIVERSAIRE DE LA PREMIERE MESSE AU CANADA

Québec, 23.—En septembre prochain, le 9 ou le 16, aura lieu à Ile aux Coudres, une double cérémonie religieuse et civile, à l'occasion de l'inauguration d'une croix de granite pour commémorer la célébration de la première messe au Canada, au cours d'un voyage de Jacques Cartier.

LES POMMES DE TERRE

DERAILEMENT DESASTREUX

New-York, 25.—Vingt personnes ont été tuées lorsque le dernier wagon du métropolitain de la partie ouest a déraillé à Times Square, à l'heure où la circulation est le plus intense. Ce rapport transmis par le Département du feu à la Commission du trafic, ne donnait pas le nombre des blessés.

LA VISITE DE LORD LOVAT

Ottawa, 27.—On a signalé au Département de l'immigration une dépêche de Winnipeg rapportant certains commentaires de lord Lovat, directeur de l'Empire Settlement Board. L'hon. Robert Burke ministre de l'immigration n'étant pas en ville, W. J. Egan, sous-ministre, n'a rien voulu dire en son absence.

ASSEZ DE MOISSONNEURS

Montréal, 25.—On annonce que la seconde série d'excursion de moissonneurs n'aura pas lieu étant donné que le nombre nécessaire st déjà rendu dans l'Ouest. Comme question de fait on avait demandé 44,000 moissonneurs et le C. N. R., ainsi que le C. P. R., en ont déjà transporté 44,491. Il est donc entendu que les autres excursions qui devaient partir de Québec, d'Ontario et des provinces maritimes ces jours-ci seront supprimées.

Cette décision a été prise à la suite d'une conférence tenue à Winnipeg entre les représentants des chemins de fer et ceux du gouvernement.

PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

LE DR. A. RIOUX

L'état du docteur Armand Rioux, de Trois-Pistoles, considérée comme très grave samedi dernier, s'est quelque peu amélioré. Après la transfusion de sang nécessaire par la perte considérable de sang qui résulta de la rupture d'une artère quand il fut précipité par une automobile en bas du pont Harton, le docteur Rioux a repris beaucoup de forces et ceux qui le soignent ont espoir de le sauver. Il est actuellement à l'Hôtel-Dieu du Précieux-Sang.

SIX MEXICAINS RECHERCHES POUR LE MEURTRE D'OBREGON

New-York, 28.—Le commissaire américain O'Neil a émis des mandats d'arrestation contre six Mexicains qu'on croit être à New-York et qu'on soupçonne d'avoir participé dans l'assassinat du président élu du Mexique, Obregon. L'un des six, Manuel Morales, est accusé d'avoir tiré le revolver avec lequel Torralba fut tué sur Obregon, le 17 juillet dernier.

IL GELE DANS L'OUEST

Saskatoon, Sask., 23.—Il a gelé dans la région environnant Saskatoon hier soir. Aux premières nouvelles les jardinages avaient souffert, mais la plus grande partie de la récolte de blé était avancée pour souffrir de la gelée.

ANNIVERSAIRE DE LA PREMIERE MESSE AU CANADA

LES POMMES DE TERRE

Frédéricton, 27.—Les officiers agricoles s'attendent à une récolte phénoménale de pommes de terre dans les provinces Maritimes cette année.

LA VISITE DE LORD LOVAT

Ottawa, 27.—On a signalé au Département de l'immigration une dépêche de Winnipeg rapportant certains commentaires de lord Lovat, directeur de l'Empire Settlement Board. L'hon. Robert Burke ministre de l'immigration n'étant pas en ville, W. J. Egan, sous-ministre, n'a rien voulu dire en son absence.

ASSEZ DE MOISSONNEURS

Montréal, 25.—On annonce que la seconde série d'excursion de moissonneurs n'aura pas lieu étant donné que le nombre nécessaire st déjà rendu dans l'Ouest. Comme question de fait on avait demandé 44,000 moissonneurs et le C. N. R., ainsi que le C. P. R., en ont déjà transporté 44,491. Il est donc entendu que les autres excursions qui devaient partir de Québec, d'Ontario et des provinces maritimes ces jours-ci seront supprimées.

Cette décision a été prise à la suite d'une conférence tenue à Winnipeg entre les représentants des chemins de fer et ceux du gouvernement.

L'exportation des matières premières de notre pays, juste et ne devrait pas sanction publique.